



**UNSAM**

UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
**SAN MARTÍN**  
ESCUELA DE POSGRADO

Centro de Estudios sobre Democratización  
y Derechos Humanos

## 30 de septiembre de 2007 Treinta años de Abuelas de Plaza de Mayo

El 30 de septiembre se conmemoraron los primeros treinta años de Abuelas de Plaza de Mayo. La agrupación, responsable de la restitución de identidad de 88 hijos e hijas de desaparecidos, se comenzó a organizar en la ciudad de La Plata, con el impulso y la activa labor de Licha de la Cuadra y Chicha Mariani, sus primeras presidentas.

El macabro plan sistemático de apropiación de niños/as durante la última dictadura militar sembró desesperación y dolor en un grupo de mujeres, empujándolas a luchar por la restitución de la identidad y libertad de sus nietos y nietas secuestrados o nacidos en cautiverio. Este plan incluía no sólo el secuestro de niños -los cuales quedaban despojados de su libertad e identidad al ser inscriptos como hijos propios por los miembros de las fuerzas de represión y en muchos casos vendidos o abandonados en institutos como N.N- sino también la existencia de maternidades clandestinas (Campo de Mayo, Escuela de Mecánica de la Armada, Pozo de Banfield, etc.) donde las mujeres parían en condiciones infrahumanas y sus hijos eran entregados a familias de militares, inscriptos en "listas de espera" para estos nacimientos. En marzo de 1980, luego de tres largos años de agotadora búsqueda, las Abuelas lograron su primera victoria: restituyeron la identidad de las hermanas Tatiana Ruarte Britos y Laura Malena (Mara) Jotar Britos e hicieron posible el reencuentro con sus familiares y allegados de sus consanguíneos.

Con el paso de los años, la acción de las abuelas se orientó a la búsqueda de esos bebés que se convirtieron en jóvenes adolescentes y hoy adultos/as. Su propósito fue generar en ellos/as la inquietud y reconocimiento de sus raíces familiares. Consecuentemente, a partir de 1997, las Abuelas comenzaron distintas campañas de difusión para ayudar aquellos jóvenes en duda sobre sus orígenes y un proceso de concientización social para el acompañamiento en esta lucha.

La agrupación hasta el día de hoy logró restituir la identidad de 88 jóvenes pero la búsqueda continúa: todavía queda por recuperar la historia de más 400 hombres y mujeres.





La militancia cotidiana de Abuelas contribuyó de manera crucial al establecimiento de un conjunto de derechos para niños, niñas y adolescentes, sancionados como tales en la Convención de Derechos del Niño. Esta labor permitió que niños, niñas y adolescentes fueran considerados como personas con derechos, y no meros objetos de la decisión de los adultos. A través de su lucha, también colaboraron con un enjuiciamiento permanente a los crímenes cometidos por la última dictadura e hicieron otros aportes a la comunidad como ser la creación del Banco Nacional de Datos Genéticos y la formación de la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad.

El 5 de noviembre de 2003, la Universidad Nacional de General San Martín, a iniciativa del entonces Programa de Democratización de las Relaciones Sociales de la Escuela de Posgrado, otorgó un Doctorado Honoris Causa a la asociación en la persona de su actual presidenta, Estela de Carlotto.

Hoy, a treinta años de la creación de esta asociación, queremos saludar desde el Centro de Estudios sobre Democratización y Derechos Humanos (CEDEHU) el coraje y la labor de estas mujeres que permitieron que se reconstruyeran lazos familiares e identidades en tanto problemas políticos y éticos, ampliando las esferas de derechos de las personas, y limitando el poder de sojuzgarlos.



[www.abuelas.org.ar](http://www.abuelas.org.ar)

0800-222-2285

Fuentes: [www.abuelas.org.ar](http://www.abuelas.org.ar)  
Página/12 ([www.pagina12.com.ar](http://www.pagina12.com.ar))

Fotos: [www.abuelas.org.ar](http://www.abuelas.org.ar)